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二
○○三年十一月，北京剛下完一場來

得比往年都早的大雪，一千四百萬棵

樹木還來不及落葉便折損，但為了二○○八

年的奧運，北京市仍加緊努力建設。這座擁

有一千三百萬居民的古都，已經成為不折不

扣的現代化大「城」市。新舊之間的拔河，

「城」註定沒有了，似乎只有在天壇公園才

現蹤跡的黑捲尾鳥，選擇了與歷史和自然共

存。

　這次前來北京是應邀參加三天的「首屆國

氣道管理培訓班」，而這個課程實際上是延

續去年獲邀擔任為期五年的北京首都醫科大

學友誼醫院客座教授。此次會議整合了研討

會與實務操作，培訓對象是以北京市各大醫

院麻醉科主治醫師為主，而我應邀演講「困

難呼吸道處理」及「SARS病人呼吸道處理」

兩項主題，同時也在友誼醫院臨床及視訊示

範「喉罩於高危險呼吸道處理」。

　友誼醫院是首都醫科大學附屬醫院，這

家醫院於去年剛滿五十週年，是一所相當有

歷史的醫院。目前友誼醫院共有九百六十床

病床，日門診量為四千人，年出院量兩萬人

次，而隨著大陸國內經濟改善，友誼醫院也

正計劃將原先「花園式」醫院擴充為兩千床

的現代化綜合醫院。

　友誼醫院座落於北京市南區，屬於開發度

較低的區域，但在清朝時卻是熱鬧的玉市，

商業活力旺盛。而這家醫院附近最有名的景

點是「天壇」及「陶然亭」，前者是皇帝天

子每年兩次齋戒祭天的場所，後者是詩人墨

客談天說地的場所，據說當年秋瑾女士在此

地結交革命同志，公園中有「慈悲庵」，距

今已有近六百年的歷史。

　教學能夠相長，會後於友誼醫院客座期間

也拜訪了另外兩家醫院－－阜外心血管醫院

及朝陽醫院。阜外醫院為心血管專門醫院，

每年開心手術量超過五千例；而朝陽醫院則

是北京肝臟移手術重點醫院。

　拜訪期間適逢朝陽醫院住院醫師臨床技能

考試，北京市衛生局規定每年住院醫師需要

通過該考試才能升級，而且主考官需要一定

比率為外院專家。此項制度輔助了住院醫師

養成教育期間只在同一家醫院之不足，我在

此認為值得深思引進，讓住院醫師在專科醫

師考試之前，每年均有機會由院外專家考

核，接受其評鑑與指導。

　十年前第一次到過北京，今年，在北京的

新舊之間作客，感受特別深刻。東方歷史的

痕跡，早在建都時便註定要逐漸消失，如今

城門只留下一小片代表記憶的磚牆。而在一

胎化二十年後，不知新的北京會不會比方西

方資本主義還要資本主義？

在北京的新舊之間作客
撰文╱慈濟醫院麻醉部主任石明煌
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眼，來到大林慈濟醫院已經三年半，

在林俊龍院長的帶領下，麻醉科一位

醫師、六位麻醉護士，從當初兵荒馬亂的

草創時期，大夥一起搬家、掃地、拖地，

到現在，麻醉科科內人才輩出，並擁有四

位醫生、十五位護士。

　而大林麻醉科原本是依賴花蓮本院支

援，現在就像是斷了奶的嬰兒，逐漸獨

立健壯，雖然兩家慈院兩地分隔甚遠，但

在視訊與電腦、電訊的賜福下，兩家醫院

就像是隔牆的鄰居，歡笑和祝福聲不絕於

耳。

　麻醉科本是第二線的醫療工作，外界

看來也認為是不起眼的單位。在一般民

眾的眼中，麻醉科的醫生也常常被稱作是

「麻醉師」，要不是大愛電視台大林春暖

的播出，不知道還有多少民眾不知道，麻

醉原來也需要有醫師在手術過程中一旁待

命，隨時保護病人安全。隨著大林春暖的

播出，不僅許多人都了解麻醉醫師的重要

性，我也在路上被不少民眾認了出來。

　手術成敗跟外科的刀法、手術計畫相當

息息相關，可是麻醉的成敗卻常常決定了

病人手術後的存活，而慈濟醫療團隊一向

重視合作無間，也因此，麻醉科成為外科

團對中重要且不可或缺的螺絲釘。

　目前麻醉科科內擁有世界級的監視系統

和全備的軟式光纖鏡，足以解決所有的呼

吸道問題。在這裡，除了自己本身的工作

外，大家也是天天學習。像大林慈濟院長

林俊龍、副院長簡守信以及行政副院長游

永春，可說是以『甘仔店』(雜貨店)的經

營方式對待病人及員工，他們每天在醫院

內走動，一轉彎可能就會碰上這些院長級

的人，不光這樣，下班後的大廳也常常見

到林院長幫大家關燈省電，這裡醫護人員

跟病患間的感情，就如同一家人。

　談到三年半前大林慈濟開院初期，許多

同仁人心惶惶，而現在麻醉科內，人力可

說是只進不出，流動率幾近於零。連同仁

自假到印尼義診，也要排隊很久才有機會

參加，更不用說義診活動、人文營、共識

營等，都是在別家醫院享受不到的活動，

也難怪有人說，在大林慈濟醫院工作是另

一種享受。

　而且，三年半前大林麻醉科深受花蓮

慈濟醫院支援得以成熟茁壯，而現在我們

也秉持著同樣的使命感，調派人手前往花

蓮玉里分院支援。當初靠著大家的幫忙，

大林才得以成長，而現在做這些都是應該

的，更不用說，慈濟醫院各處分院原本便

是一體的。

從無到有
大林慈濟麻醉科成長茁壯

撰文╱大林慈濟醫院麻醉科主任 賴裕永


